



EL CUIDADO

El estado de la cuestión: A. DOMINGO MORATALLA. **Reflexión y crítica:** F. FANTOVA AZCOAGA, C. GÓMEZ HERRERA. **Ágora:** J.A. GARCÍA MENÉNDEZ. **Didáctica:** F. GONZÁLEZ ALONSO, J.L. GUZÓN NESTAR Y A. RODRÍGUEZ LÓPEZ. **Informaciones.**

Diálogo Filosófico

Revista cuatrimestral de reflexión, crítica e información
filosóficas editada por Diálogo Filosófico®.

Diálogo Filosófico articula su contenido en artículos solicitados en torno a un tema o problema filosófico de actualidad en las secciones «Estado de la cuestión» y «Reflexión y crítica». Además publica siempre artículos no solicitados en la sección «Ágora» (filosofía en general) y ocasionalmente en la sección «Didáctica» (relacionada con la enseñanza de la filosofía y la filosofía de la educación). Privilegia los de contenido no meramente histórico y expositivo, sino que reflexionan de manera original sobre los problemas reales o dialogan creativamente con los pensadores y las corrientes filosóficas presentes y pasadas. Dichos artículos pasan por un proceso de evaluación ciega por pares. Asimismo acepta el envío de reseñas que recojan una confrontación crítica con libros de reciente publicación.

Director: José Luis Caballero Bono (Universidad Pontificia de Salamanca).

Secretario: Juan José Raya Araque

COMITÉ CIENTÍFICO

Vittorio Possenti (Università degli Studi di Venezia), Erwin Schadel (Otto-Friedrich Universität Bamberg), Mauricio Beuchot (Universidad Nacional Autónoma de México), Adela Cortina (Universidad de Valencia), Jean Grondin (University of Montreal), Charles Taylor (McGill University), João J. Vila-Chã (Universidade Católica Portuguesa), Miguel García-Baró (Universidad Pontificia Comillas), Peter Colosi (The Council for Research in Values and Philosophy).

CONSEJO DE REDACCIÓN

Ildefonso Murillo (Universidad Pontificia de Salamanca), José M^a Vegas Mollá (Seminario Diocesano de San Petersburgo), Ignacio Verdú (Universidad Pontificia Comillas), Jesús Conill (Universidad de Valencia), Camino Cañón Loyes (Universidad Pontificia Comillas), Jorge M. Ayala (Universidad de Zaragoza), Antonio Sánchez Orantos (Universidad Pontificia Comillas), Félix García Moriyón (Universidad Autónoma de Madrid), Juan Antonio Nicolás (Universidad de Granada), Juan J. García Norro (Universidad Complutense de Madrid), Agustín Domingo Moratalla (Universidad de Valencia), Manuel Sánchez del Bosque, Leonardo Rodríguez Duplá (Universidad Complutense de Madrid).

EVALUADORES EXTERNOS - Secciones «Reflexión y crítica», «Ágora» y «Didáctica»

Antonio Heredia Soriano (U. de Salamanca), Alicia Villar Ezcurra (U. Pontificia Comillas), Rogelio Rovira Madrid (U. Complutense de Madrid), Pablo d'Ors Führer (Consejo Pontificio de la Cultura), Vicente D. García Marzá (U. Jaime I), Emilio-Ginés Martínez Navarro (U. de Murcia), Norberto Smilg Vidal (IES Miguel Espinosa), Ignacio Quintanilla Navarro (IES Infanta Elena), Carmen Dolby Múgica (UNED), Joaquín Sanz Guijarro, Roberto Aretxaga Burgos (U. de Deusto), María García Amilburu (UNED), Carmen Segura Peraita (U. Complutense de Madrid), Carlos Ortiz de Landáuzuri (U. de Navarra), Carlos Beorlegui Rodríguez (U. de Deusto), Pedro José Chamizo Domínguez, Ernesto J. Vidal Gil (U. de Valencia), Jesús Adrián Escudero (U. Autónoma de Barcelona), Lydia Feito Grande (U. Complutense de Madrid), Pilar Fernández Beites (U. Complutense de Madrid), Jacinto Chozar Armenta (U. de Sevilla), Gabriel F. Arnáiz, Ricardo Pinilla Burgos (U. Pontificia Comillas), Mauricio Correa Casanova (Pontificia U. Católica de Chile), Enrique Anrubia Aparici (U. de Sevilla), Alfredo Marcos Martínez (U. de Valladolid), Javier Gracia Calandín (IES Jaime I), José Barrientos Rastrojo (U. de Sevilla), Juan Carlos Moreno Romo (U. Autónoma de Querétaro), José Luis Cañas Fernández (U. Complutense de Madrid), Teófilo González Vila, Ana María Andaluz Romanillos (U. Pontificia de Salamanca), José Luis Guzmán Nestar (U. Pontificia de Salamanca), Mariano Crespo Sesmero (U. de Navarra), José Mora Galiana (U. Pablo de Olavide), Javier Cumpa Arteseros (U. of Miami), Carmen Herrando Cugota (U. San Jorge), Pedro Jesús Teruel (U. San Pablo CEU), José María Callejas Berdonés, Vicente Tarín Cervera, Javier Oroz Ezcurra (U. de Deusto), Pablo Largo Domínguez (Instituto Teológico de Vida Religiosa), Emilia Bea Pérez (U. de Valencia).

Administración: M.^a Jesús Ferrero

Dirección y Administración DIÁLOGO FILOSÓFICO

Corredera, 1 - Apartado de Correos 121 - 28770 COLMENAR VIEJO (Madrid)

Teléfono (móvil): 610 70 74 73

Información Electrónica: dialfilo@hotmail.com / dialfilo@telefonica.net / www.dialogofilosofico.com

Esta revista está indexada en LATINDEX, RESH, CARHUS+, ISOC, DICE, MIAR, FRANCIS, PASCAL, CIRC, DULCINEA, *The Philosopher's Index*, *Repertoire Bibliographique de la Philosophie*, *International Directory of Philosophy*.

Edita: DIÁLOGO FILOSÓFICO / PUBLICACIONES CLARETIANAS

PRECIOS (2022)

Número suelto: 16 euros (IVA incluido)

Suscripción anual: España: 34 euros (IVA incluido) / Extranjero: 42 euros (correo normal)

EN PORTADA: Elías Salaverría - ¿Está usted mejor?

I.S.S.N.: 0213-1196 / Depósito Legal: M.259-1985

Diálogo Filosófico

Año 38

Septiembre/Diciembre

III/22

Presentación..... 383

El estado de la cuestión

DOMINGO MORATALLA, A.: *Cuidado integral y cuidado generativo. Pensar la responsabilidad en la era digital*..... 384

Reflexión y crítica

FANTOVA AZCOAGA, F.: *Los cuidados y las políticas públicas* 405

GÓMEZ HERRERA, C.: *La afectividad de la palabra: cuidado, enunciación y acogimiento* 419

Ágora

GARCÍA MENÉNDEZ J.A.: *Una interpretación de la política y cultura de la España del siglo XX en Elías Díaz* 439

Didáctica

GONZÁLEZ ALONSO, F., GUZÓN NESTAR, J.L. Y RODRÍGUEZ LÓPEZ, A.: *Filosofía y formación del profesorado. Sentido y lugar de la Filosofía en los estudios de Magisterio. De supergigante luminosa, a estrella declinante*..... 461

Informaciones

Friedrich-Wilhelm von Herrmann 8 de octubre de 1934 – 2 de agosto de 2022	485
Crítica de libros	489
GARCÍA MORIYÓN, Félix: <i>La educación moral, una obra de arte</i> (Ángel I. Pérez Gómez).	
DOLBY MÚGICA, María del Carmen: <i>Mi amistad filosófica con Juan Pegueroles. Un hombre sencillo que amó la filosofía</i> (Jorge M. Ayala).	
Noticias de libros.....	497

Informaciones

Friedrich-Wilhelm von Herrmann
8 de octubre de 1934 – 2 de agosto de 2022

Con mucha tristeza os debo comunicar que mi marido, el profesor Friedrich-Wilhelm von Herrmann, el día 2 de agosto a las 05:00 horas ha fallecido en el hospital. Hace pocos días había sido ingresado en Friburgo debido a un infarto y la intervención al corazón había ido muy bien, pero a causa de la edad avanzada y la debilidad de sus riñones, desgraciadamente su situación ha ido empeorando día tras día.

Hasta el último instante de su vida ha estado siempre muy sereno y hasta hace pocos días quiso hablar por teléfono con su asistente privado, el profesor Francesco Alfieri, a quien comunicaba que comenzara a pensar en su funeral y discurso fúnebre. Pero además de estas directrices ambos continuaron hablando de sus investigaciones como siempre hicieron en estos años.

Puedo decir que mi marido ha afrontado la muerte siempre con mucha lucidez y serenidad, y esto para mí ha sido de gran apoyo. He estado al lado de él en el hospital y he podido comprobar el rigor y la tenacidad con que siempre ha afrontado las pruebas que la vida le ha reservado.

En estos días pensaba en la gran dedicación que mi marido ha tenido desde siempre por la fenomenología y en su gran trabajo en calidad de asistente privado de Eugen Fink (desde 1961 a 1970) y después de Martin Heidegger (desde 1972 a 1976). Ha dedicado todas sus energías en la promoción de la fenomenología friburguesa en las distintas naciones. Por voluntad de Martin Heidegger fue designado principal responsable científico de la *Gesamtausgabe*, iniciada en 1975 y todavía en proceso de publicación. Haber sido asistente privado de Martin Heidegger y haberse encargado de sus obras no era para él un trabajo, sino una gran misión, una responsabilidad que lo ha llevado cada día a encerrarse en su despacho y trabajar duramente. Recuerdo todavía cuando en 1989 tenía lugar en la *Katholische Akademie* de Friburgo un importante congreso de fenomenología en el que tomaba parte Hans-Georg Gadamer y mi marido decidí no participar porque estaba concluyendo la edición de las *Beiträge* de Heidegger. Mi marido me preguntó si yo quería ir al congreso y

llevar sus saludos porque él no podía alejarse de su escritorio a causa de la edición de esta obra heideggeriana. Y cuando fui al congreso y comuniqué esto a Gadamer, él enseguida me respondió: «Es más importante para nosotros que su marido se quede en su despacho porque esperamos con ansia la publicación de *Beiträge*».

Mi marido raramente se concedía salidas porque para él el tiempo para vivir era solo el que pasaba en su despacho en compañía de los manuscritos de Heidegger. Por este motivo su continuo volver a las «fuentes» era para él su programa de vida, motivo por el cual no amaba lecturas ideológicas y políticas que muchos estudiosos iban escribiendo sobre Heidegger.

Recuerdo de manera muy viva cuando en 2014 mi marido contactó con el doctor Francesco Alfieri, invitándolo a Friburgo para proponerle un serio estudio sobre los *Cuadernos negros* de Heidegger. Llamó a Alfieri porque había sabido que este joven estudioso había producido unas serias publicaciones sobre Edith Stein y sobre el primer movimiento fenomenológico. Su encuentro en Friburgo fue desde el primer momento providencial y cuando mi marido aclaró el trabajo que juntos debían dirigir, todos nosotros nos quedamos entusiasmados porque la misma noche de su primer encuentro empezaron juntos el estudio de estos textos heideggerianos. Mi marido quiso firmemente organizar en una habitación de nuestra casa un despacho para este estudioso y desde aquel mes de junio de 2014 aquel despacho está siempre allí, porque repetidamente el doctor Alfieri venía a ver a mi marido para estudiar con él.

El rigor de su modo de trabajar y la fidelidad a mi marido llevó a Friedrich-Wilhelm a tomar la decisión en 2016 de nombrar al doctor Alfieri su asistente privado. Él, que durante muchos años ha trabajado en la *Bayerische Staatsbibliothek* de Múnich para organizar los legados de Hedwig Conrad-Martius y Gerda Walther, ambas discípulas de Husserl, y que durante muchos años ha estudiado en el Archivo Edith Stein de Colonia, así como también su larga experiencia como secretario personal de la difunta Anna-Teresa Tymieniecka con quien a menudo iba a los Archivos-Husserl de Lovaina, y por último nombrado como archivero del legado de Emanuele Severino: todos estos elementos llevaron a mi marido a nombrarlo no solo su asistente privado sino también responsable de su legado; legado que actualmente se quedará en nuestra vivienda privada y en un lejano futuro será depositado en la Universidad de Friburgo para mantener vivo el espíritu de la fenomenología friburguense. En estos años, de hecho, mi marido lo ha introducido en el Archivo Marbach, donde está conser-

vado el legado de Heidegger, y lo ha conducido personalmente a las bibliotecas privadas de Heidegger, conservadas en las dos viviendas del filósofo en Friburgo.

Confío en que el trabajo riguroso de su asistente privado en el futuro podrá ayudar a los jóvenes estudiosos, que continuará el trabajo desarrollado por mi marido y quedará siempre viva su memoria.

Al final, en los últimos meses, mi marido estaba entusiasmado por el gran trabajo editorial dirigido por el profesor Ilario Bertoletti, director de la editorial Morcelliana, porque en él siempre ha encontrado un estudioso válido con el cual iniciar importantes proyectos editoriales sobre Martin Heidegger y Eugen Fink. Para mi marido una casa editorial que invierte sobre proyectos editoriales que lleguen a devolver a los estudiosos las «fuentes» de estos dos importantes filósofos es el único camino para abrir una vía al pensamiento y derrotar a una cultura ideológica y por ello poco veraz.

Mi marido –por poner un ejemplo– estaba muy emocionado por el proyecto de investigación sobre las neurociencias que está dirigiendo el profesor Eugenio Parati en Italia: en una videollamada con el profesor Parati mi marido había dado su adhesión a este proyecto muy importante en el clima cultural actual.

He querido recordar brevemente algunas cosas importantes para mi marido y confío que su memoria será recordada por quien con él ha trabajado rigurosamente y con honestidad intelectual. Dos valores que deben caracterizar a los estudiosos y a cada persona que quiera construir una vía para el pensamiento.

Junto con el doctor Alfieri, estamos organizando el rito de las exequias que tendrán lugar el día 17 de agosto a las 11 horas en la Capilla del cementerio de Friburgo-Zähringen.

Friburgo de Brisgovia, 2 de agosto de 2022

Dra. Veronika von Herrmann

(Traducción de Carmen Cuesta Pérez)